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        ORDEN DE PREDICADORES      IDI - N. 511 FEBRERO 2013 

  

XVII Jornada De La Vida Consagrada 
Homilía del Santo Padre Benedicto XVI Ocasión de da XVII Jornada De La Vida Consagrada 

Queridos hermanos y hermanas! 

En su narración de la infancia de Jesús, san Lucas subraya cómo María y José eran fieles a la Ley 
del Señor. Con profunda devoción cumplen todo lo prescrito después del parto de un primogénito 
varón. Dos prescripciones muy antiguas: una se refiere a la madre y la otra al recién nacido. Para la 
mujer está prescrito que se abstenga, por cuarenta días, de las prácticas rituales y que después 
ofrezca un doble sacrificio: un cordero en holocausto y un pichón de paloma o una tórtola, por el 
pecado; pero, si la mujer es pobre, puede ofrecer dos tórtolas y dos pichones de paloma (cfr. Lv 
12,1-8). 

San Lucas precisa que María y José ofrecieron el sacrificio de los pobres (cfr. 2,24). Para el 
primogénito varón, que según la Ley de Moisés es propiedad de Dios, se prescribía el rescate, 
establecido en la ofrenda que se debía pagar a un sacerdote en cualquier lugar. Ello en perenne 
memoria de que, en el tiempo del Éxodo, Dios salvó a los primogénitos de los judíos (cfr Ex 13, 11 
-16) 



2 
 

Es importante observar que para estos dos actos – la purificación de la madre y el rescate del hijo – 
no se necesitaba ir al Templo. Sin embargo, María y José quieren cumplir todo en Jerusalén y san 
Lucas nos hace ver que toda la escena converge hacia el Templo hasta focalizarse en Jesús, que 
entra en él. Y he aquí que, precisamente a través de la prescripción de la Ley, el acontecimiento 
principal se vuelve otro, es decir la «presentación» de Jesús en el Templo de Dios, que significa el 
acto de ofrecer al Hijo del Altísimo al Padre que lo ha enviado (cfr. Lc 1,32.35). 

Esta narración del Evangelista se comprueba en la palabra del profeta Malaquías, que escuchamos 
al comienzo de la primera Lectura: «Así dice el Señor Dios: ‘Yo envío a mi mensajero, para que 
prepare el camino delante de mí. Y en seguida entrará en su Templo el Señor que ustedes buscan; y 
el Ángel de la alianza que ustedes desean ya viene...Él purificará a los hijos de Leví... para que 
ofrezcan al Señor los que presentan la ofrenda conforme a la justicia». (3,1.3). Claramente aquí no 
se habla de un niño y, sin embargo, esta palabra encuentra su cumplimiento en Jesús, porque 
‘enseguida’, gracias a la fe de sus padres, Él ha sido llevado al Templo. Y, en el acto de su 
«presentación», o de su «ofrenda» personal a Dios Padre, se trasluce claramente el tema del 
sacrificio y del sacerdocio, como en el pasaje del profeta. 

El niño Jesús, presentado enseguida en el Templo, es el mismo que, siendo adulto, purificará el 
Templo (Cfr. Jn 2,13-22; Mc 11,15,19) y, sobre todo, hará de sí mismo el sacrificio y el sumo 
sacerdote de la nueva Alianza. 

Ésta es también la perspectiva de la Carta a los Hebreos, de la que se ha proclamado un pasaje en la 
segunda Lectura, de forma que el tema del nuevo sacerdocio se refuerza: un sacerdocio – el que 
inaugura Jesús – que es existencial: «Y por haber experimentado personalmente la prueba y el 
sufrimiento, él puede ayudar a aquellos que están sometidos a la prueba». (Heb 2,18). Y así 
encontramos también el tema del sufrimiento, tan marcado asimismo en el pasaje evangélico, donde 
Simeón pronuncia su profecía sobre el Niño y sobre la Madre: «Este niño será causa de caída y de 
elevación para muchos en Israel; será signo de contradicción, y a ti misma una espada te atravesará 
el corazón». (Lc 2,34-35). 

La «salvación» que Jesús brinda a su pueblo, y que encarna en sí mismo, pasa a través de la cruz, a 
través de la muerte violenta que Él vencerá y transformará con la oblación de su vida por amor. Esta 
oblación se preanuncia por entero ya en el gesto de la presentación en el Templo, un gesto 
ciertamente movido por las tradiciones de la antigua Alianza, pero íntimamente animado por la 
plenitud de la fe y del amor que corresponde a la plenitud de los tiempos, a la presencia de Dios y 
de su Santo Espíritu en Jesús. El Espíritu, en efecto, aletea en toda la escena de la presentación de 
Jesús en el Templo, en particular sobre la figura de Simeón, pero también de Ana. Es el Espíritu 
«Paráclito», que lleva el «consuelo» de Israel y mueve los pasos y el corazón de aquellos que lo 
esperan. Es el Espíritu que sugiere las palabras proféticas de Simeón y de Ana, palabras de 
bendición, de alabanza a Dios, de fe en su Consagrado, de agradecimiento porque por fin nuestros 
ojos pueden ver y nuestros brazos pueden estrechar «la salvación» (cfr. 2,30) 

“Luz para iluminar a las naciones paganas y gloria de tu pueblo Israel” (2,32): Simeón define así al 
Mesías del Señor, al final de su canto de bendición. El tema de la luz, que resuena el primer y el 
segundo carmen del siervo del señor, en el Deutero-Isaías (cfr Is 12,6; 49,6), está fuertemente 
presente en esta liturgia. Ella de hecho ha sido abierta por una sugestiva procesión, de la que han 
participado los Superiores y las Superioras generales de los institutos de vida consagrada aquí 
representados, que llevaban las candelas encendidas. Este signo específico de la tradición litúrgica 
de esta fiesta, es muy expresivo. Manifiesta la belleza y el valor de la vida consagrada como reflejo 
de la luz de Cristo; un signo que vuelve a recordar el ingreso de María en el Templo: la Virgen 
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María, la Consagrada por excelencia, llevaba en brazos la Luz misma, el verbo encarnado, venido a 
disipar las tinieblas del mundo con el amor de Dios. 

Queridos hermanos y hermanas consagrados, todos vosotros estáis representados en aquella 
peregrinación simbólica, que en el Año de la fe expresa aún más vuestro converger en la Iglesia, 
para ser confirmados en la fe y renovar la oferta de vosotros mismos a Dios. Dirijo con afecto a 
cada uno de vosotros, y a vuestros institutos, mi más cordial saludo y os agradezco por vuestra 
presencia. En la luz de Cristo, con los múltiples carismas de vida contemplativa y apostólica, 
vosotros cooperáis a la vida y a la misión de la Iglesia en el mundo. En este espíritu de 
reconocimiento y de comunión, quisiera dirigiros tres invitaciones, para que podáis entrar 
plenamente a través de aquella puerta de la fe, que esta siempre abierta para vosotros (cfr Cart. ap. 
Porta fidei,1). 

En primer lugar, os invito a alimentar una fe capaz de iluminar vuestra vocación. Por esto os 
exhorto a hacer memoria, como en una peregrinación interior, del “primer amor” con el que el 
Señor Jesucristo ha encendido vuestro corazón, no por nostalgia, sino para alimentar esa llama. Y 
para esto es necesario estar con Él, en el silencio de la adoración; y así despertar la voluntad y el 
gozo de compartir la vida, las decisiones, la obediencia de fe, la bienaventuranza de los pobres, la 
radicalidad el amor. A partir siempre nuevamente de este encuentro de amor dejad todo para estar 
con Él al servicio de Dios y de los hermanos (cfr Exhort. ap. Vita consecrata, 1). 

En segundo lugar, os invito a una fe que sepa reconocer la sabiduría de la debilidad. En los gozos y 
en las aflicciones del tiempo presente, cuando la dureza y el peso de la cruz se hacen sentir, no 
dudéis que la kenosis de Cristo es ya una victoria pascual. Justamente en el límite y en la debilidad 
humana estamos llamados a vivir la conformación a Cristo, en una tensión totalizadora que anticipa, 
en la medida de lo posible, en el tiempo, la perfección escatológica (ibid., 16). En la sociedad de la 
eficiencia y del éxito, vuestra vida, marcada por la “minoría” y por la debilidad de los pequeños, por 
la empatía con aquellos que no tienen voz, se convierte en un signo evangélico de contradicción. 

Por último, os invito a renovar la fe que os hace ser peregrinos hacia el futuro. Por su naturaleza la 
vida consagrada es peregrinación del espíritu, en búsqueda de un Rostro que algunas veces se 
manifiesta y otras se vela: “Faciem tuam, Domine, requiram” (Sal 26,8). Que éste sea el aliento 
constante de vuestro corazón, el criterio fundamental que orienta vuestro camino, tanto en los 
pequeños pasos cotidianos como en las decisiones más importantes. No os unáis a los profetas de 
desventura que proclaman el fin o la sinrazón de la vida consagrada en la Iglesia de nuestros días; 
más bien revestíos de Jesucristo y vístanse con las armas de la luz - como exhorta san Pablo ( cfr 
Rm 13, 11-14) - permaneciendo despiertos y vigilantes. San Cromacio de Aquileya escribía: “El 
Señor aleje de nosotros tal peligro para que nunca nos dejemos amodorrar por el sueño de la 
infidelidad, sino que nos conceda su gracia y su misericordia, para que podamos velar siempre en la 
fidelidad a Él. De hecho nuestra fidelidad puede velar en Cristo (Sermón 32, 4)”. 

Queridos hermanos y hermanas, el gozo de la vida consagrada pasa necesariamente a través de la 
participación en la Cruz de Cristo. Así fue para María Santísima. El suyo es el sufrimiento del 
corazón que forma un todo único con el Corazón del Hijo de Dios, traspasado por amor. De aquella 
herida brota la luz de Dios, y también de los sufrimientos, de los sacrificios, del don de sí mismos 
que los consagrados viven por amor de Dios y de los demás se irradia la misma luz, que evangeliza 
las gentes. En esta fiesta, deseo de manera particular a vosotros consagrados que vuestra vida tenga 
siempre el sabor de la parresia evangélica, para que en vosotros la Buena Noticia sea vivida, 
testimoniada, anunciada y resplandezca como palabra de verdad (cfr Lect. ap. Porta fidei, 6). Amén. 
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FR. BRUNO CADORÉ: “LA ORDEN NO ES UNA 
EMPRESA DE PRODUCCIÓN DE SACERDOTES, ES UNA 
CASA PARA VIVIR” 
XVII Asamblea General de CIDALC 

En el segundo día de la XVII Asamblea General de 
CIDALC que se viene desarrollando en México, los 
frailes abordaron el tema de “La evangelización en 
América Latina y el Caribe hoy” de la mano del 
teólogo pastoralista mexicano, Pbro. Benjamín 
Bravo  y, posteriormente,  interactuaron con el 
Maestro de la Orden, Fr. Bruno Cadoré OP 
requiriendo su mirada sobre diversos temas 
atinentes a la misión de la Orden en la Iglesia y en el 
mundo. 

La jornada de trabajo comenzó con la 
celebración de la Misa con Laudes que estuvo organizada por  los frailes de la Zona Bolivariana. 

En la mañana y parte de la tarde, el teólogo presentó a los frailes los aspectos medulares del cambio 
de época que la humanidad está transitando y que conlleva un nuevo paradigma, nuevos lenguajes, 
nuevas formas de expresión y de relación. “En el siglo más religioso, la Iglesia Católica no es la 
preferida” aseveró el sacerdote, “Cambió el ser humano y tenemos que cambiar” advirtió el teólogo, 
al tiempo que destacó la necesidad de exculturarse como paso previo a la inculturación  “ya que de 
otra forma no habrá destinatarios que quieran escuchar el mensaje de la Iglesia”. Aseveró que el 
lenguaje que todos van a entender es el de la “samaritanidad”. 

En esta nueva realidad los jóvenes y muchos grupos hasta ahora excluidos asumen un nuevo 
protagonismo. Citando a Susana Reguillo, el experto planteó que“vivimos un momento cultural en 
que el pasado y el presente se reconfiguran a partir de un futuro incierto y que los jóvenes son 
precisamente los actores mejor dotados para asumir los cambios que son irreversibles” 

Ante la crisis de la estructura parroquial y como una forma de llegar a los alejados de la Iglesia, el 
sacerdote presentó como alternativa la “Iglesia de casa”. Explicó que ‘la Iglesia de casa’ es una 
célula de vecinos que viven en un mismo barrio y que deciden su propia agenda, siendo los 
intereses de sus integrantes el tema de sus reuniones periódicas. 

La Iglesia de casa  no se reúne en el templo, sino en una casa de un vecindario e implica tres 
desplazamientos: del templo a la casa; del clérigo al laico y del culto ritual al culto existencial 

El sacerdote explicó que  hay varios tipos de Iglesia de casa: la comunidad eclesial de base, la 
comunidad de la religiosidad popular, la comunidad de la familia de un enfermo, la comunidad 
carismática, la comunidad papás y mamás catequistas de niños que reciben un sacramento de 
iniciación cristiana, la comunidad de un sector de personas (empleados en determinados rubros, por 
ejemplo), la comunidad uno más uno (personalizado) y la comunidad que tiene la celebración 
dominical . 

LA ORDEN ES MÁS QUE UNA PROVINCIA O UNA COMUNIDAD 
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Luego de trabajar durante gran parte de la jornada en torno al tema de la evangelización en América 
Latina y el Caribe, el Maestro estuvo a disposición de los participantes de la Asamblea para 
responder a sus preguntas e inquietudes. 

Consultado sobre su parecer acerca del pensamiento imperante de que el presente de la Iglesia es 
América y el futuro África, el Maestro contestó con un contundente no y aseveró que “el presente 
de la Iglesia es la Iglesia y el futuro de la Iglesia es la Iglesia”  

“El presente y el futuro es la Iglesia como tal, como está en la cultura y en la historia” precisó, al 
tiempo que subrayó el sentido de universalidad y transversalidad de la Iglesia, lo que deriva en que 
cualquier comunidad de la misma es más amplia que la propia comunidad. “La Orden es más que 
una Provincia o una comunidad”, puntualizó. 

El Maestro reconoció la necesidad de repensar y efectuar cambios a nivel de la formación de 
manera de estar a la altura de las necesidades de un mundo que está cambiando rápidamente. No 
obstante, destacó que pese a tratarse de una Congregación pequeña, que cuenta con 6000 hermanos, 
hay 1000 en formación inicial y hay vocaciones en todas las regiones, siendo solamente dos o tres 
las Provincias sin vocaciones. 

RAZÓN Y CORAZÓN 

El Maestro de la Orden expuso que muchas veces luego del Concilio Vaticano II,  en la Iglesia 
“hemos hablado y teorizado demasiado y pensamos que a la gente se la podría convencer de tener fe 
mediante la razón. Hoy se trata de vincular el corazón y la razón”, afirmó. “No creo que debamos 
elegir todo  sensible o todo razón, debemos vincular”,  tal como surge de la metodología de Tomás: 
la razón debe  ser guardiana del corazón y viceversa, puntualizó. “Esta concepción es una riqueza 
en la Orden y una necesidad”, indicó.  Fr. Bruno manifestó que actualmente la sociedad le da a los 
jóvenes el mensaje de que se necesita de su razón para producir quedando relegada la sensibilidad al 
ámbito de su vida privada. “La Iglesia no debe decir eso”, enfatizó. 

LA PALABRA DE DIOS, DERECHO DEL SER HUMANO 

El Maestro de la Orden se refirió, nuevamente, a la centralidad de la Palabra de Dios en la misión 
de la Orden y aseveró que “en la inculturación  debemos dar la Palabra de Dios como una parte del 
diálogo”. “Es un derecho del ser humano recibir la Palabra de Dios para ser capaz de integrarla en 
su propia vida”, enfatizó. 

Consultado sobre su visión respecto a la dimensión misionera de la Orden, Fr. Bruno reconoció que 
existe pasividad misionera, pero afirmó que las misiones son muy importantes para la historia, el 
presente y el futuro de la Orden y del mundo y que deben continuar “No será lo mismo de hace 30 
años, pero debemos sentarnos a pensar cómo acoger a las nuevas generaciones de hermanos y 
hermanas en estas misiones y debemos entregarnos para hacerlo juntos”. Fr. Bruno propuso como 
un primer desafío que se dialogue el tema en la región. El segundo desafío expuesto por el Maestro 
es la apertura de nuevos lugares de misión. En este sentido, aclaró que cuando una Parroquia 
funciona bien es un regalo para la Iglesia territorial y hay que mantenerla,  pero muchas veces se 
hace necesario cerrar un lugar para poder ir a cumplir con la misión a otro e invitó a los frailes a 
abrirse a la posibilidad de colaborar con otras regiones o Provincias. “El Evangelio nos llama a 
salir”, subrayó. 
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Fr. Bruno destacó que ante el miedo a asumir nuevos desafíos se debe “fortalecer la confianza que 
tenemos en la misión de la Orden”. “Jesús era El solo y 12 más que pensaron que era posible dar 
una Palabra nueva a todo el mundo”, recordó.  Enfatizó que ofrecerle a la gente la Palabra de Dios 
es dar alegría  y hacerlo en Timor o en Bolivia es lo mismo. 

“La Orden no es una empresa de producción de trabajadores pastorales, de sacerdotes, no es una 
empresa de provisión de docentes, es una casa para vivir”, puntualizó el Maestro, al tiempo que 
admitió que hay que corregir algunos defectos. “Muchas veces pensamos que el trabajo que 
hacemos es tan importante que podemos olvidar el destino de nuestra vida”, manifestó. 

Interrogado sobre las nuevas generaciones de frailes, Fr. Bruno expresó que son muy diferentes 
pero, sin embargo, señaló que existen algunas constantes “como que no son nuevos de Dios, todos 
quieren recibir la tradición y el equilibrio de la vida de la Orden, vivir como hermanos en la 
comunidad, rezar juntos, estudiar y predicar”. 

Finalmente, Fr. Bruno destacó la importancia de los laicos y de los frailes cooperadores para la 
evangelización del mundo y planteó que en la promoción vocacional se debe contemplar la 
vocación de los cooperadores. 

Mas fotografías en:  

https://picasaweb.google.com/111979986406494231350/AsambleaDeCIDALC30DeEneroDe20
13 

https://picasaweb.google.com/111979986406494231350/31DeEneroDe2013 

Con la presencia del Maestro de la Orden, frailes y hermanas 
se reúnen en México 
 

Los frailes que participan de la XVII Asamblea de 
CIDALC y las hermanas de CODALC que acaban de 
finalizar su Asamblea, compartieron el lunes 28, en 
México, el primer día de trabajo y reflexión conjunto, con 
la presencia del Maestro de la Orden, Fr. Bruno Cadoré 
OP y de la Hna. Fabiola Velásquez, Coordinadora 
Internacional del DSI (Dominican Sisters International). 

Como sucede cada tres años, durante un día y medio las 
hermanas y los frailes se reúnen para poner en común los 
avances y desafíos de la misión conjunta en procura de 
afianzarla y fortalecerla. Este año, la reunión congregó a 

unos 75 participantes de toda América Latina y el Caribe, en la Casa de Retiros “Agua Viva”, 
ubicada en Amecameca, a unos 70 kilómetros del Distrito Federal. 

Los frailes rezaron laudes temprano en la mañana y luego del desayuno recibieron a las hermanas. 
El Presidente de CIDALC, Fr. Javier Pose y la Hna. Irene Díaz, Coordinadora General de 
CODALC que termina su gestión, dieron la bienvenida a los presentes, expresaron su alegría por la 
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presencia del Maestro de la Orden así como de la Hna. Fabiola, de la Hermana Tonni Harris (Co-
Promotora General de Justicia y Paz), la Hna. Lucía Fernández del DVI, de Fr. Miguel de Burgos 
(Prior Provincial de la Provincia de Bética) y de Fr. Francisco Javier Carballo (.Prior Provincial de 
la Provincia de España). 

La Hna. Irene presentó al nuevo equipo Coordinador de CODALC para el período 2013-2015 
(véase en http://codalc.org/index.php/xiv-asamblea-general-codalc-2013/946-codalc-...) y Fr. Javier  
hizo lo propio con el equipo de CIDALC integrado por Fr. Giovanny Pazmiño (Secretario general); 
Fr. Marcos Belei (Promotor de Justicia y Paz) y Fr. Jorge Rafael Núñez (Promotor de Vida 
Intelectual). . 

La primera actividad de la mañana consistió en la presentación de un video realizado por 
CECOPROS que  recoge algunos trabajos en común desarrollados por hermanos y hermanas y otro 
video en el mismo sentido realizado por la Comisión de Justicia y Paz de Brasil. 

Posteriormente, los frailes y las hermanas, organizados en grupos, compartieron experiencias en 
torno a los temas: Formación inicial religioso/a; Promoción vocacional; Justicia y Paz, medio 
ambiente y derechos humanos; Justicia y Paz y Pastoral universitaria y Pastoral urbana y formación 
de laicos y laicas. 

Algunas de las experiencias compartidas por frailes y hermanas en los distintos ámbitos pastorales 
fueron las “Redes Vocacionales” en El Salvador; la experiencia de trabajo pastoral con los 
indígenas en San Cristóbal de Las Casas, Chiapas; la Maestría de Estudios Dominicanos en Perú; la 
evangelización a nivel de educación superior desarrollada por el Centro Bartolomé de Las Casas en 
Cuba; la predicación a través del arte en Argentina; el trabajo de las Hermanas de la Presentación en 
Haití; el Concurso de obras artísticas con contenido teológico en Perú, entre otras. 

Luego de compartir estas experiencias, Fr. Francisco Quijano OP (del Vicariato general de San 
Lorenzo Mártir, Chile) presentó la página de espiritualidad www.adorarenespiritu.org que lanzó 
hace pocos meses y en la que colaboran frailes, hermanas y monjas. 

Por otra parte, Fr. Eugenio Torres (México), presentó el 1er. Congreso Internacional de Historia de 
la Orden de Predicadores en América que se desarrollará en México, del 24 al 26 de abril de 2013 
(información en http://congresodominicosamerica.org/es/convo.html). 

 LA COLABORACIÓN EN LA MISIÓN DE LA FAMILIA DOMINICANA  

En la tarde, el Maestro de la Orden abordó el fundamento de la colaboración en la misión de la 
Familia Dominicana. 

Fr. Bruno comenzó recordando que la misión de la Orden reside en dar la Palabra y que cada rama 
tiene una interpretación de la misma. En este sentido, destacó la necesidad de que cada una de las 
ramas de la Familia Dominicana se enriquezca con la interpretación de la Palabra de los otros. 

Enfatizó que cuando se habla de colaboración es una invitación a colaborar en la misión del propio 
Señor. “No realizamos una misión para hacer un programa, un plan, sino para colaborar mejor en la 
misión del Señor, El es el primero que recibe la misión”, dijo Fr. Bruno. “La colaboración en la 
Familia Dominicana debe ser un camino para fortalecer la consagración de nuestra vida a la misión 
de Cristo”, acotó. 
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El Maestro de la Orden explicó que la colaboración entre las distintas ramas de la Familia 
Dominicana no se reduce solamente al trabajo en común, sino que implica estar atentos a dar a cada 
uno su propio lugar. En esta perspectiva, Fr. Bruno planteó como desafío la promoción del 
reconocimiento de las mujeres y de los laicos en la evangelización. 

Fr. Bruno destacó la relevancia de definir el objetivo de la misión en términos de la evangelización. 
“La vida de la Familia Dominicana podría ser una buena noticia para el mundo y, en primer lugar, 
en la Iglesia”, aseguró. Señaló, asimismo, la comunión como uno de los principales retos para la 
evangelización por y en la Orden. 

Seguidamente, el Maestro de la Orden delineó algunos campos apostólicos donde la colaboración 
de la Familia Dominicana tendría mucha pertinencia: el ámbito de la educación; el mundo de los 
jóvenes; en las comunidades eclesiales (integrando a los laicos); en el compromiso con los pobres, 
en la enseñanza de la educación de la teología, en salir al encuentro de los jóvenes y de quienes se 
han alejado de la Iglesia, en la celebración conjunta de la Palabra de Dios y en la necesaria 
colaboración de las hermanas con las monjas. 

Al finalizar la intervención de Fr. Bruno se propició un espacio para plantearle preguntas y 
comentar impresiones sobre sus expresiones. Entre muchas sugerencias, Fr. Bruno destacó que el 
proceso de cambio, necesario en muchos aspectos, no se planifica, sino que comienza en el corazón 
y haciendo de las casas de la Orden verdaderas casas de amistad. “La evangelización es compartir 
con otros nuestra amistad con EL”, subrayó. 

En la Fiesta de Santo Tomás de Aquino, la jornada de trabajo en conjunto de hermanas y frailes 
finalizó con la celebración de las Vísperas y la Misa presidida por el Maestro de la Orden. 

 Imágenes del primer día de encuentro disponibles en 

 https://picasaweb.google.com/111979986406494231350/XVIIAsambleaCIDALC28DeEneroDe
2013 

Fiesta de Santo Tomás en las Facultades de Teología San 
Vicente Ferrer de Valencia y San Esteban de Salamanca 

 

 Fiesta de Santo Tomás en la Facultad de San Vicente 
Ferrer de Valencia 

Conforme al orden de actos previsto, la celebración de la 
fiesta de Santo Tomás en la Facultad de San Vicente Ferrer 
de Valencia, comenzó con la celebración de la eucaristía 

presidida por el Decano, D. Juan Miguel Díaz Rodelas. En su homilía invitó a profesores y 
alumnos, aprovechando el contexto del Año de la fe, a imitar la vivencia creyente del Angélico; 
vivencia que le llevó a la santidad y un ejercicio brillante del pensamiento de la fe. 

Tras la misa, y en el salón de actos, fr. Vicente Botella Cubells OP, vice-decano de la Facultad, 
dictó una conferencia titulada: “Santo Tomas de Aquino en el Vaticano II: una aproximación a la 
luz de las estadísticas”. En ella, como preámbulo a una investigación más completa, desgranó los 



9 
 

criterios a tener en cuenta para abordar la cuestión, e hizo una valoración del peso de Santo Tomás 
en el Concilio, de acuerdo a las referencias a su persona y obra en sus documentos finales. 

La jornada concluyó con un vino de honor en el claustro de la sede central de la Facultad, donde 
profesores, alumnos e invitados pudieron confraternizar amistosamente. 

 Fiesta de Santo Tomás en la Pontificia Facultad de San Esteban en Salamanca 

El mismo día 28 de enero la Pontifica Facultad de Teología 
«San Esteban» de Salamanca celebró la fiesta de santo Tomás 
de Aquino con una Eucaristía presidida por el Presidente de la 
Facultad, fray Manuel Ángel Martínez Juan, O.P., y 
concelebrada por el Vicepresidente, fray Juan Manuel 
Almarza Meñica, O.P., y los profesores y alumnos de la 
Facultad. A ella asistieron un centenar de alumnos de la 
Facultad, alumnos y exalumnos de la Escuela de Teología 
«Esteban de Salamanca», miembros de la Academia de Santo 
Tomás de Aquino, y otros amigos de la comunidad académica 
y del convento de San Esteban. Con motivo del «Año de la 
Fe», el Presidente de la Facultad, en la homilía, presentó la 
figura de santo Tomás de Aquino desde el prisma de la fe, 
recordando que el Aquinate fue un gran creyente, fascinado 
por Dios, por quien estudió, veló, trabajó, predicó y estudió; el 
deseo de conocer a Dios para amarle más fue precisamente el 
móvil principal de la gigantesca actividad intelectual; luego 

hizo una apretada síntesis del tratado sobre la fe que se encuentra en la Suma de Teología. 

A continuación tuvo lugar el acto Académico en el que la Dra. María Luque Frías pronunció una 
breve ponencia titulada: «Eco ciceroniano en las advertencias que Francisco de Vitoria hace al 
gobernante del Estado». Previamente fue presentada por el Prof. fr. Ángel Martínez Casado, O.P., 
quien, al mismo tiempo, hizo la presentación de la reciente publicación de la tesis doctoral de la 
ponente, y que lleva por título: «Vigencia del pensamiento ciceroniano en las Relecciones Jurídico-
Teológicas del Maestro Francisco de Vitoria», editada en la editorial Comares. La ponencia se 
centró en exponer las ideas de Francisco de Vitoria que se encuentran en su Relección De Potestate 
Civili, y que –según su tesis– se inspiran en el Tratado Sobre la República de Marco Tulio Cicerón. 
También habló del contenido de las Relecciones sobre la conquista del Nuevo Mundo: De Indis y 
De Iure belli. Recordó que la Carta de las Naciones Unidas se inspira en algunas de las ideas de 
Francisco de Vitoria. Al este acto académico acudieron unas ciento cincuenta personas. 

La jornada festiva concluyó compartiendo un vino español en el Claustro de los Aljibes. 
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Presentación del libro "El otro es mi espejo", de Ricardo 
Álvarez Lobo, O.P. 

El pasado día 18 de enero tuvo lugar, en el convento de Santa Rosa 
de Lima (Perú), la presentación del último libro de fr. Ricardo 
Álvarez Lobo, O.P. El libro lleva por título, "El otro es mi espejo. 
Un Dominico, Misionero y Antropólogo".  

El Centro Cultural José Pío Aza, con el auspicio de la Universidad 
San Martín de Porres y de la Conferencia Interprovincial de 

Dominicos de América Latina y el Caribe (CIDALC) ha publicado el último libro de Ricardo 
Álvarez Lobo, O.P., El otro es mi espejo. Un Dominico, Misionero y Antropólogo. 

En el Acto Académico de presentación participaron como ponentes el propio autor, Fr. Ricardo 
Álvarez Lobo O.P., el Regente de Estudios de la Provincia de España, fr. Jesús Díaz Sariego O.P. y 
el Decano de la Facultad de Ciencias de Comunicación, Turismo y de Psicología de la Universidad 
San Martín de Porres, fr. Johan Leuridan Huys, O.P. El Acto de presentación contó también con la 
estimable participación de Dña. María Aurora Urquía Campos y de Dña. Judith Alejandro Urquía, 
ambas pertenecientes a la etnia Yine, de la familia lingüística azahuala. 

El Secretario Técnico del Centro Cultural José Pío Aza, Rafael Alonso Ordieres y principal 
organizador del evento, inició el Acto motivando a los numerosos asistentes a apreciar ia vida y 
personalidad de fr. Ricardo, entregado misionero durante algo más de 60 años en el Bajo Urubamba 
de la Amazonía peruana. A continuación tuvo lugar la intervención del autor. Transmitió con gran 
experiencia y maestría la entrega de su vida a las misiones del Perú en el Vicariato Apostólico de 
Puerto Maldonado. Con gran emoción nos mostró el inmenso aprecio que tiene a los indígenas 
nativos de diferentes etnias a los que entregó su vida y a los que dedicó el libro. Afirmó también 
cómo los mencionados nativos le ayudaron a comprender que la misión ‘es un proceso, como lo es 
la vivencia en la fe católica, cuya acción no se termina en una generación ni con la vida de un 
misionero’. 

Fr. Jesús Díaz, en calidad de panelista, hizo una valoración general del libro muy positiva 
resaltando especialmente el gran conocimiento que el P. Ricardo muestra sobre la realidad en la que 
viven los diversos grupos étnicos en el Bajo Urubamba. Después de resaltar algunos puntos 
principales del libro expuso algunas bases para el diálogo entre la antropología y la teología 
contemporáneas. Retomó el concepto de ‘otro’ para mostrar el punto de encuentro entre ambas 
aproximaciones. Afirmó haber encontrado en la obra del P. Ricardo la posibilidad de que ambas 
reflexiones sobre una misma realidad humana (cultural y religiosa) se enriquecen mutuamente en el 
modo de aproximarnos e ir hacia el ‘otro’, cuando éste se convierte en ‘un rostro concreto para mí’. 
He aquí el postulado evangélico más importante: ‘el otro se convierte en prójimo para mí cuando 
descubro su rostro’. Cuando esto se da comienzo a ‘amarlo’ y a ‘quererlo’. 

Con intensidad emotiva, Dña Maria Aurora y Dña Judith agradecieron al P. Ricardo, en nombre de 
los grupos étnicos, todas las atenciones que de él habían recibido durante muchos años. 
Agradecieron su entrega, generosidad y fidelidad. Pero sobre todo su cercanía y cariño. 

El profesor Johan Leuridan resaltó en su breve exposición que el libro refleja la dimensión más 
importante en la vida del P. Ricardo, su dimensión misionera. Retomó el testimonio vivo y personal 
que Dña María y Dña. Judith habían expresado para resaltar cómo la presencia del misionero se 
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distancia de la aproximación meramente antropológica. El antropólogo no dejará de mirar a estas 
poblaciones indígenas desde un interés científico. El misionero acompaña la vida de estas gentes 
con la entrega de su propia vida, volviéndose en cierto sentido cómplice con su presente, pero 
soñando al mismo tiempo su futuro y porvenir. 
 
Fr. Ignacio Iráizoz, O.P., misionero en la misión de Sepahua, cerró el Acto poniendo de manifiesto 
la labor realizada por el P. Ricardo en el Bajo Urubamba; una labor que, lejos de detenerse, 
continúa con nuevas personas, impulsos y proyectos. 

Ordenación sacerdotal de Fr. Luis Ricardo Villegas, OP.  
 

El pasado sábado 19 de enero fue 
ordenado sacerdote en Lima (Perú) Fr. 
Luis Ricardo Villegas Alcajima, OP., 
fraile del Vicariato Regional de Santa 
Rosa de Lima, perteneciente a la 
Provincia de España.  

El Santuario de Santa Rosa, en la ciudad 
de Lima, acogió con gozo la celebración 

de la ordenación sacerdotal de Fr. Luis Ricardo. Presidieron la celebración Mons. Francisco 
González, OP, Obispo Vicario Apostólico de Puerto Maldonado; fr. Francisco Javier Carballo, OP., 
Provincial de la Provincia de España; y, fr. Luis Verde, Prior Regional del Vicariato. 

Participaron en la ceremonia numerosos concelebrantes, frailes dominicos del Vicariato y de la 
Provincia de Perú. Animaron la celebración litúrgica los jóvenes estudiantes de ambas entidades de 
la Orden en Perú. El Santuario se llenó de fieles, entre los que se encontraban, familiares y amigos 
del nuevo presbítero. Un coro de cantores laicos alegró con sus cantos la Eucaristía, dando a la 
celebración su dimensión más alegre y festiva. 

Mons Paco invitó en su homilía a todos los asistentes, especialmente a los sacerdotes, a renovar 
profundamente nuestra vida y nuestras instituciones eclesiales para alcanzar un mayor compromiso 
con el evangelio y ser así testigos más veraces en nuestro mundo de la Palabra de Dios que encarna 
Jesucristo. Remarcó también la urgencia para todo bautizado en Cristo de no olvidar a los más 
pobres de nuestra sociedad. 

Finalizada la celebración litúrgica todos los asistentes pudimos felicitar al nuevo Presbítero y a sus 
padres y familiares en las dependencias del Convento Santa Rosa a quien desde ahora agradecemos 
su atención y fraterna acogida. 

Una nueva misión dominicana en Timor Oriental  
Los frailes de la Provincia de Ntra. Sra. del Rosario (Hong Kong) iniciaron hace algunos días una 
nueva misión en Timor Oriental.    

La República Democrática de Timor Oriental es un pequeño y joven país, ubicado en el Sudeste 
Asiático, cuyo territorio abarca numerosas islas. Tras diversas agitaciones políticas, el país declaró 
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su independencia en 2002. Es un país predominantemente 
católico, ya que en el pasado fue colonia portuguesa. Los 
dominicos portugueses establecieron la primera misión en 
Timor Oriental en el siglo XVI. 

Esta nueva misión está conformada por dos frailes de la 
Provincia de Ntra. Sra. del Rosario: Fr. Rubén Martínez y Fr. 
Gerson Javier Nieto. El envío oficial se hizo el  pasado 16 de 
enero, durante la celebración eucarística en el convento de 

Santo Domingo de Macao. El Prior provincial, Fr. Javier González viajó con ellos para 
acompañarlos durante los primeros días.    

Timor Oriental está afrontando numerosos desafíos políticos y económicos. Esto significa que la 
nueva misión no será fácil. Las condiciones de vida de la región a donde han llegado los frailes son 
precarias, carentes de servicios básicos como electricidad. En este lugar, las hermanas dominicas ya 
tienen una presencia, a la cual se unirán nuestros hermanos. Esta nueva misión, importante y al 
mismo tiempo difícil, necesita del apoyo y de la oración de toda la Orden 

Santo Tomás de Aquino: siempre actual 
Por lo general, la vida de cualquier santo es fruto de una 
vocación que termina convirtiéndose en una historia cargada 
de acción y repleta de carácter. Dicha historia es un eslabón en 
el devenir de la Iglesia y, por consiguiente, repercute en el 
mundo. A este respecto, escribir sobre Santo Tomás de Aquino 
por poco que sea, siempre será, al menos para mí, un reto y un 
desafío, lo haga como lo haga. 

Santo Tomás no es un santo “popular” al uso, si me es 
permitida la expresión. Su contribución a la vida de la Iglesia, 

desde mi punto de vista, ha sido insuperable, ya que, inmediatamente después de su muerte, 
filósofos y teólogos han utilizado su trabajo para pensar y presentar las formas de enseñanza de la fe 
y su comprensión en tiempos y lugares muy diferentes, siendo hasta hoy novedosa; porque, aunque 
pueda parecer extraño, Santo Tomás, aún hoy, siempre tiene algo nuevo que decir. 

Últimamente he estado pensando sobre los motivos por los que cada vez parece interesarnos menos 
Santo Tomás y su legado. Y, cuando digo “nos”, me refiero a los que parecen aborrecerlo en la 
actualidad; como si nos molestase tan solo el nombrarlo, como si produjera una sensación 
desagradable. Me da la impresión, espero estar equivocado, de que pueda ser que a algunos les 
repele el hijo más grande que ha tenido Santo Domingo. Santo Tomás, su figura y su obra, es 
brújula segura en nuestra vocación, en eso de utilizar la herramienta primordial que poseemos los 
frailes dominicos y así poder ser útiles a los demás: el estudio. Y si a esto le unimos la parte 
espiritual de nuestra vida, hallaremos la esencia de nuestra vocación de predicadores, es decir, la 
sólida unión que hay entre la oración y el estudio y viceversa. Aspecto que encontramos en Santo 
Tomás en grado de perfección. 

Adentrarnos en todo lo que significa el Aquinate, es imbuirnos de dominicanismo (gracias Abelardo 
Lobato, Martín Gelabert, Sixto Castro, Moisés Pérez por abrirme los ojos, en persona o con vuestras 
obras). Se trata de estudiar y contemplar, para luego dar lo contemplado, la forma de entender las 
relaciones entre la fe y la razón; la demostración de la existencia de Dios y reflexionar sobre el 
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comportamiento humano. Nada más y nada menos que sobre nosotros mismos, sobre nuestra vida, 
sobre nuestra vocación. Nuestra inquietud y preocupación como frailes dominicos, siguiendo a 
Santo Tomás, deben estar orientadas a tratar de comprender la palabra de Dios, utilizando la razón 
como instrumento. Porque la teología, nos enseña Santo Tomás, es el esfuerzo de la razón humana 

por comprender la palabra de Dios, por penetrar en su contenido y 
de esta forma profundizar en nuestra fe. 

Por eso creo que desde nuestra vocación de ser frailes dominicos, 
debemos contemplar y estudiar lo que nos enseña Santo Tomás 
sobre la fe. Es aquello del foco de luz, me explico: la fe es ese foco 
de luz que hace ver a la razón el resultado al que tiene que llegar en 
sus conclusiones; y a su vez nos indica si estamos en lo correcto o 
es lo contrario. De esta forma, no solo se puede demostrar la 
existencia de Dios, sino que, además, nos puede ayudar a entender 
cómo es Dios; porque la intención de Santo Tomás no es demostrar 
que Dios existe como si fuese algo antes no localizado. Lo que 
quiere mostrarnos es cómo nuestra fe puede tener sentido en el hoy 
que vivimos. 

En definitiva, desde nuestra vocación de querer ser frailes 
dominicos, profundizar sobre Santo Tomás, su vida y obra, nos 
puede ayudar a estar más cerca de Dios; aunque sabiendo que 

nunca abarcaremos todo lo que él abarcó, ni todo lo que nos dejó, y mucho menos todo lo que 
experimentó. Pero, por si nos frustramos por esto o es el motivo para no interesarnos por él, Santo 
Tomás de Aquino, Doctor de la Iglesia, nos dice con verdadera sabiduría:“Para que uno se deleite, 
no se requiere que consiga todo lo que desea, sino que se deleite en cada una de las cosas que 
consigue”.  (Suma de Teología I-II, q.30, a.4, ad 3) 

 Fr. Ángel Luis Fariña Pérez 
 Real Convento de Predicadores, Valencia 

La Viceprovincia de Bolivia comenzó Capítulo Provincial 
 
La recientemente erigida Viceprovincia de Bolivia 
comenzó el lunes 14 su Capítulo Provincial. 
El Capítulo fue inaugurado bajo la presidencia de 
Fr. Michael Mascari OP, Delegado del Maestro de 
la Orden, en lugar de Fr. Javier Pose OP, quien se 
encuentra en tratamiento de una fractura sufrida en 
la zona del codo de su brazo izquierdo. Una vez 
hechos los saludos, la oración y un canto al 
Espíritu Santo, se procedió a aprobar a Fr. Juan 
Carlos Molina OP como Secretario del Capítulo y 
a Fr. Richard Maita OP como su Asistente. 
Durante la mañana trabajaron las Comisiones del 
Capítulo: 1) Formación, 2) Apostolado y Liturgia, 

3) Economía y 4) Vida Comunitaria y Gobierno. En la tarde continuó el trabajo de las Comisiones 
Capitulares. 
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A las 17:30 hs se inició la Misa al Espíritu Santo y de Inauguración de la Viceprovincia, presidida 
por Mons. Jorge Herbas OFM, Obispo de Aiquile. En la misma, Fr. Michael Mascari OP predicó y 
al final dio lectura al Decreto de Erección de la Viceprovincia de Bolivia. Finalmente, Fr. Fernando 
Delgado hizo la Profesión de fe y el Juramento de Fidelidad.El día concluyó con un programa 
especial y la cena de fiesta preparada para celebrar este acontecimiento. 
  
2º Día de Capítulo 
En la mañana se trató sobre la elección de los 4 Definidores, para lo cual se hicieron las 
explicaciones pertinentes sobre cómo se llevará a cabo esta elección. También se dialogó acerca de 
las cualidades de los Definidores, los que después de acompañarán al Prior Viceprovincial como 
Consejeros. En la primera parte de la tarde, continuaron su trabajo las Comisiones Capitulares. 
Luego de compartir el refrigerio, se procedió a la elección de los 4 Definidores, acto de suma 
importancia para el Futuro de la Viceprovincia. La elección, llevada a cabo bajo la estricta 
observancia de las Constituciones de la Orden obtuvo el siguiente resultado: 
DEFINIDORES (Por orden de Profesión) 
Fr. PASTOR AMURRIO, OP 
Fr. GERARDO WILMER ROJAS, OP 
Fr. JORGE SALDÍAS, OP 
Fr. YIMY CABALLERO, OP 
  
HOMILIA POR LA ERECCIÓN CANONICA DE LA VICE PROVINCIA DE BOLIVIA (14 
ENERO 2012) 
En esta capilla dedicada a San Judas Tadeo hay dos imágenes que expresan graciosamente la 
belleza de vuestro país. En la pared situada a la izquierda del altar se representa, en las vidrieras, 
la imagen de dos llama. La llama es fuerte, callada y  una fuente de vida para los habitantes del 
Altiplano. En la pared de enfrente se representa la imagen de dos loros,  el loro es lleno de color, 
alegre y juguetón. De la misma manera las personas del Oeste descendientes de los Aymaras y 
Quechuas son ingeniosos y trabajadores, igual que las personas del Este, descendientes de los 
Guaranís, son cálidos y vivaces. Las grandes montañas del Oeste, las fértiles llanuras de Beni y 
Pando. Hay una gran diversidad en vuestro país, pero aun así ustedes son un solo pueblo. En 
definitiva sucede igual entre nosotros hermanos. Somos hermanos de dos orígenes, de dos historias 
y de dos culturas. Esta es la rica herencia de la Provincia de Teutonia, una de las más antiguas e 
influyentes provincias de la Orden con una grande tradición intelectual  y pastoral y también está 
la más joven Provincia de San Alberto Magno, quizás menos ilustre, pero dinámica y viva, con una 
orgullosa historia en su haber. Hoy venimos juntos, ya no como hijos de Teutonia o hijos de San 
Alberto Magno, sino como hermanos de la Vice Provincia de Bolivia; diferentes en nuestros 
orígenes y ahora, por fin, unidos en nuestro compromiso de seguir a Cristo como hijos de Santo 
Domingo.            
  
Hermanos la unidad que hoy inauguramos no es ni superficial ni forzada. Es una unidad que 
refleja la vida misma de Dios. Tal y como hemos escuchado hoy a Jesús anunciar en el Evangelio: 
“Como Tú Padre estás en mí, yo estoy en Ti”. El Padre y el Hijo son distintos, pero los dos 
comparten una unión completa en la receptividad y una total apertura entre ellos. El Padre da todo 
lo que es al Hijo, y el Hijo devuelve todo aquello que ha recibido al Padre. Lo que es uno, también 
lo es el otro. Y esta unión de dos diferentes Personas, el Padre y el Hijo, es tan íntima y fuerte que 
no puede ser otra cosa que creativa, fecunda y vivificante. Y de esta manera tenemos a aquel que 
llamamos Espíritu Santo. Éste es el modelo de los tres, que viven, no para anularse en la 
uniformidad, sino para crear una comunión dinámica como la que imitamos hoy aquí entre 
nosotros. Nosotros, los hijos de fray Vicente Bernedo y San Alberto Magno, nos afanamos hoy para 
darnos los unos a los otros, para estar abiertos a los otros, y para aprender de los otros; de esta 



15 
 

manera nuestra vida en común podrá ser realmente fructífera en esas vocaciones que conocerán 
sólo una Vice Provincia y no ya dos vicariatos. Quizás aún más importante sea que hoy nos 
comprometemos a que nuestras vidas den fruto entre los hombre y las mujeres que serviremos, los 
cuales nos conocerán por nuestra gran diversidad, pero también por nuestra fuerte comunión, por 
la imitación de la vida del mismo Dios Uno y Trino.  
  
Hoy celebramos la Misa del Espíritu Santo. Normalmente esta Misa se celebra antes de un capítulo 
conventual o provincial, para que el Espíritu de Cristo Resucitado ilumine nuestros corazones y 
nos de sabiduría. Además hoy no sólo rezamos para obtener esta sabiduría, sino también para 
alcanzar la unidad que el Espíritu Santo hace posible. Esta Tercera Persona de la Trinidad, que es 
el vínculo de amor entre el Padre y el Hijo, se nos presenta en la visión del profeta Ezequiel, donde 
el Espíritu une los huesos secos y los músculos muertos dando vida, insuflando el aliento de Dios, 
sobre los seres humanos, como un gran ejército encendido por el amor de Dios. Que este mismo 
Espíritu les una, mis hermanos, en una verdadera profunda comunión, que a través de vuestro 
estudio conjunto de la Sagrada Escritura y la Tradición de la Iglesia, a través de vuestra vida 
común como hermanos, de la celebración de la liturgia y de la contemplación de Aquél que es la 
Verdad misma, les de la predicación conjunta en la riqueza de toda vuestra diversidad; siendo 
fecundos, fuertes y llenos de Gracia, de modo que a través de ustedes las personas a las que sirven 
puedan ser verdaderamente uno, así como ustedes son uno, tal y como en definitiva son el Padre, el 
Hijo y el Espíritu Santo: inseparables y felices en la unidad.  
Fray Michael Mascari, Socio para la Vida Intelectual y delegado del Maestro de la Orden 
  
En base a crónica de Fr. Juan Carlos Molina OP 

Fr. Miguel Iribertegui en el Museo de Arte Sacro de Bilbao  
 

Parte de la obra de fr. Miguel Iribertegui ha sido 
expuesta por primera vez en Bilbao, instalándose 
en un escenario muy acreditado: Belenes del 
mundo (2012), en el Museo diocesano de Arte 
Sacro. Una veintena de piezas, referidas todas ellas 
al misterio y personajes de la Navidad: el núcleo 
de la familia, los magos, los ángeles, los 
pastores… Constituyen un universo a la vez 
deslumbrante y doméstico hecho, como toda su 

obra, a la medida de los sentimientos humanos. 

La muestra Belenes del Mundo que se lleva celebrando en el Museo de Arte Sacro (claustro del 
antiguo convento de las Dominicas, en Achuri, en la Plaza de la Concepción) durante los últimos 
cinco años, se ha convertido en visita obligada para un público heterógeneo –amantes de los 
belenes, coleccionistas, familias, alumnos de diferentes centros, aficionados, en fin, a formas de arte 
popular y a artesanías de prestigio. Tiene el aliciente añadido de exhibir (y vender) una copiosa 
selección de productos fabricados artesanalmente en conventos (dulces variados, perfumes, 
chocolates, ungüentos…). La estrella de esta edición ha sido Miguel Iribertegui, ocupando sus 
piezas el recinto de una pequeña capilla conservada en el centro de una de las alas del claustro. 
Miles de visitantes han pasado, desde el 30 de noviembre (2012) hasta el 5 de enero (2013) por esta 
exposición. Algunos han dejado en el libro de firmas algunas expresiones de este tenor: 
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“Me ha impresionado el arte hecho espíritu”; “exposición fantástica y original.Las esculturas 
irradian calor, sentimiento, bellísimas”; “estaban 
superguapos los dibujos y las esculturas”; “fuera de la 
normal, un encanto de exposición”¸”es sencillamente, 
ARTE”; “Me gustaría creer de verdad, pero 
desafortunadamente no es posible...” “el aita Iribertegui era 
un fenómeno: lo que más me ha gustado el sentido de la 
unión y el cariño que emana de sus figuras. Qué pena que 
no esté entre nosotros. Queda su obra”. Y así unas cuantas 
páginas más, manuscritas y firmadas por los visitantes… 

El pasado viernes, 11 de enero, Iribertegui –las piezas de bronce que fueron expuestas, la cartelería 
mural, los catálogos—regresó a la Virgen del Camino, donde descansa temporalmente hasta nuevas 
salidas. El 13 puede ser un año duro porque se celebra el 75 aniversario de su nacimiento y el 5º 
aniversario de su muerte. 

El dominico brasileño Frei Betto gana el premio 
UNESCO/José Martí 2013  

Y por su oposición a todas las formas de discriminación, 
injusticia y exclusión UNESCO creó este premio en 1994 a 
iniciativa del gobierno de Cuba para sensibilizar a los 
encargados de la toma decisiones sobre la igualdad y los 
derechos humanos 

La directora general de la UNESCO, Irina Bokova, ha 
otorgado al fraile dominico brasileño Frei Betto el premio 
UNESCO/José Martí 2013 como reconocimiento a su 
contribución a la construcción de una cultura de paz 
universal y a la justicia social y los derechos humanos en 

América Latina y el Caribe. 

Frei Betto, elegido por Bokova por recomendación de un jurado internacional, ha sido premiado por 
su trabajo como educador, escritor y teólogo, por su oposición a todas las formas de 
discriminación, injusticia y exclusión y por su promoción de la cultura de paz y los derechos 
humanos, según ha indicado la UNESCO. 

Carlos Alberto Libânio Christo, más conocido como Frei Betto, nació en Belo Horizonte 
(Brasil) en 1944. Autor de más de cincuenta libros traducidos a múltiples idiomas, ingresó en la 
orden de los dominicos a los veinte años de edad, siendo estudiante de periodismo. Durante la 
dictadura militar brasileña, fue encarcelado en dos ocasiones, la primera en 1964 y la segunda entre 
1969 y 1973, por colaborador de la organización guerrillera Acción Libertadora Nacional (ALN), 
que dirigía Carlos Marighella. 
 
Cuando recuperó la libertad, trabajó durante cinco años en una favela de la ciudad de Vitoria. 
 
Durante la década de los años ochenta asesoró sobre las relaciones Iglesia-Estado a varios países 
como Nicaragua, Cuba, China, la Unión Soviética, Polonia y Checoslovaquia y en la década 
posterior integró el consejo de la Fundación Sueca de Derechos Humanos. 
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Adepto a la Teología de la Liberación y militante de 
movimientos pastorales y sociales, fue asesor especial 
del presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, entre 
2003 y 2004 y fue coordinador de Movilización Social 
del programa "Hambre Cero". 

El Consejo Ejecutivo de la UNESCO creó este premio 
en 1994 a iniciativa del gobierno de Cuba para 
sensibilizar a los encargados de la toma decisiones 

sobre la igualdad y los derechos humanos. Este galardón, que lleva el nombre del político cubano 
José Martí, reconoce contribuciones sobresalientes de organizaciones o de individuos a la unidad y 
la integración de América Latina y el Caribe basada en el respeto de las tradiciones culturales y los 
valores humanistas. 

El anterior ganador del Premio Martí, dotado con 5.000 dólares, fue el politólogo argentino Atilio 
Alberto Borón, por su contribución a la unidad e integración de los países de América Latina y el 
Caribe y por su aportación al estudio y la promoción del pensamiento del apóstol de la 
independencia de Cuba. 

Frailes de Centroamérica a días de comenzar su Capítulo 
Provincial 

Del 7 al 11 de enero los frailes de la Provincia de 
San Vicente Ferrer en Centroamérica se 
encuentran celebrando su Asamblea Precapitular 
en San José, Costa Rica, y el 14  del mes en curso 
comenzarán su Capítulo Provincial en el Convento 
de Santo Tomás de Aquino, ubicado en la capital 
costarricense. 

El día 7, bajo la protección de san Raymundo de 
Peñafort, segundo Maestro de la Orden y tercero 
en sucesión del Fundador de la Orden, Santo 
Domingo, los frailes se dieron citan desde el 

mediodía para iniciar la Asamblea que precede al Capítulo Provincial de la siguiente semana. 

Como se expresa en la crónica publicada en el sitio web de la Provincia “la Asamblea pretende 
recoger todas las intuiciones de la base para crear la unanimidad necesaria y la participación de 
todos los hermanos en las decisiones que organizarán los hermanos capitulares basándose en el 
sentir común y democrático. Esta costumbre es propia de la Orden de Predicadores y recoge el 
sentido más genuino de nuestra obediencia y democracia tal como lo deseaba nuestro fundador 
Santo Domingo de Guzmán”. 

El Capítulo Provincial y la Asamblea fueron convocados formalmente  el 29 de agosto de 2012 (día 
en que la Iglesia celebra la memoria del martirio de Juan el Bautista), por el Prior Provincial de la 
Provincia de San Vicente Ferrer (Centroamérica), Fr. Alexis Paéz Ovares OP. 
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Luego del almuerzo, los veinticinco hermanos se han convocado en la sala de trabajo y luego de las 
directrices primeras de la Comisión Organizadora, el Prior Provincial fray Alexis Paéz, exponía la 
Relatio o Informe de su gestión en estos cuatro años de animación. Fray Alexis ha estado animado 
la Provincia en dos periodos consecutivos (ocho años) y al final, de su ponencia los hermanos le 
despedían con un aplauso agradecido. 
 
Luego del café de la tarde, hubo dos horas de reacciones, preguntas o resonancias de la ponencia del 
Padre Provincial. Al caer la tarde, la liturgia de Vísperas estuvo animado por la zona de Panamá 
donde resonaba en la oración comunitaria la memoria de san Raymundo de Peñafort. Luego la cena 
y finalmente un momento recreativo través de una película con un sentido profundo e ecológico. 

Todas las instancias del Capítulo podrán seguirse a través del completísimo sitio web de la 
Provincia: http://www.dominicosca.org/ Les pedimos su plegaria por nosotros. 

  

Comenzó el Capítulo Provincial de frailes de Centroamérica 

Comenzó el martes 14 el Capítulo Provincial de los frailes predicadores en Centroamérica. 

En el primer día, el Vicario de la Orden en la Provincia, Fr. Carlos Villalobos, convocó a los 
mayores en profesión Fr. Luis Miguel, Fr. Gregorio y Fr. Julio a ofrecer su testimonio a los 
hermanos convocados al Capítulo. Seguidamente, concertó con los hermanos los horarios y detalles 
organizativos. 

Hacia las nueve de la mañana tuvo lugar la misa al Espíritu Santo. En la Eucaristía participaron 
además de los capitulares los hermanos prenovicios (que animaron la celebración),  las hermanas 
dominicas de Santa Catalina y un joven  laico dominico. 

La homilía estuvo a cargo del Vicario en torno al “sermo ad frates” e invitó a revisar las actitudes y 
a elegir líderes al estilo de Jesús para una reorganización apostólica en la provincia, acción que 
requiere humildad, escucha y profundidad. 

Luego de la Misa se compartió la merienda y se despidió a los cuatro prenovicios que viajarán a 
Cusco, Perú, a realizar el año de noviciado. 

Luego de este momento, el Capítulo, según la costumbre de la Orden, nombró secretario a Fr. Luis 
Roberto Aguilar Leal. Con ello, se procedió a organizar detalles referidos al trabajo del Capitulo. 
Previo al trabajo organizativo, tuvo lugar un conversatorio de los hermanos sobre las grandes líneas 
que resonaron en la Asamblea y que pueden marcar la organización de los trabajos y comisiones 
capitulares. 

Todas las instancias del Capítulo de la Provincia de San Vicente Ferrer en Centroamérica son 
publicadas en el sitio web http://www.dominicosca.org/dom/capitulo/55-capitulo 

TERCER Y CUARTO DIAS DE TRABAJO EN EL CAPITULO PROVINCIAL  

En los días miércoles 16 y jueves 17, la liturgia penetró profundamente en los corazones de los 
frailes capitulares. El 17 de enero fray Luis Roberto Aguilar, costarricense, celebró la Acción de 
Gracias por sus 25 años de vida religiosa. 
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Luego de la espera, el Maestro de la Orden confirmó como Prior de la Provincia a fr. Carlos 
Cáceres. A mediodía llegó el documento y  los frailes fueron convocados por la tarde a la sala 
Capitular donde se leyó el nombramiento en español y en latín. Posteriormente hubo unas palabras 
de fray Carlos y la aceptación del oficio. El secretario procedió a informar a las casas de la 
provincia. 

Seguidamente se procedió a las elecciones del definitorio y continuaron los trabajos de Comisiones. 
Los frailes se encuentran trabajando muy intensamente en las Comisiones Vida y Misión, en un 
ambiente de paz, diálogo y respeto fraterno. Intensos también en la plegaria, pero por la noche 
celebraron los 25 años de Luis Roberto y el nombramiento del Prior Provincial. 

Hoy continuarán los trabajos y culminará el Capítulo para continuar la labor del definitorio. 

DVI ENVIA NUEVOS VOLUNTARIOS A LA MISION: 
Liuba y Justin 

 

Liuba Useche nos comparte sus primeras 
impresiones  de la Misión en México, 
Cuernavaca 

“Que el año que llega sea un año lleno de 
prosperidad, sabiduría y amor en su vida, en los 
proyectos del Voluntariado Internacional 
Dominicano y que cada vez sean más personas 
las que día a día tratan de contribuir para que 

nuestro mundo sea un lugar más justo y más digno. 

Hace ya casi dos semanas llegué a Cuernavaca, estoy con las hermanas en el CCIDD, es un lugar 
maravilloso y las hermanas Kathy, Rosa y Ali son personas extraordinarias. Me siento muy feliz de 
estar aquí, gracias por haber pensado en mí para acompañar este proyecto.  

Oramos para que los proyectos del Voluntariado Internacional Dominicano marchen con éxito y 
lleguen a las personas que más lo necesitan con mayor fuerza el año entrante. Con el mayor 
agradecimiento me despido, esperando que pueda visitarnos el otro año. Bendiciones.” 

Liuba 

Justin Noia y su último mensaje antes de partir a Timor Leste, Oecusse 

“Yo estoy seguro que Dios me está dando mucha fortaleza este último mes para prepararme a la 
misión. Estoy tan agradecido por esta oportunidad que estoy curioso de encontrarme con todos en 
Oecusse. Llevaré caramelos y bolígrafos para los niños.” 

Justin 
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El Obispo dominico Vera celebra 25 años de consagración 
episcopal 

El Obispo dominico Mons. Raúl Vera López, titular de la Diócesis 
de Saltillo (México), celebrará el 6 de enero 25 años de su 
consagración episcopal. 

La Diócesis organiza el jubileo episcopal de su Pastor bajo el 
lema: "Construyendo la Iglesia profética, con la fortaleza del 
Espíritu respondemos a los signos de los tiempos". 

Participan de la celebración, entre el 4 y el 5 de enero, con sendas 
conferencias y testimonios, entre otros: Jon Sobrino, SJ; Gustavo Gutiérrez OP; Jesús Espeja OP; 
Clodomiro Siller, Javier Sicilia y Fr. Miguel Concha OP. Recordemos que Vera recibió el Premio 
Rafto 2010, otorgado por la Fundación Rafto por su compromiso en la defensa de los derechos 
humanos y que fue uno de los cuatro finalistas al Premio Nobel de la Paz 2012. 

Fray José Raúl Vera López OP nació en Acámbaro, Guanajuato, el 21 de junio de 1945. Originario 
de una zona muy católica y de una familia modesta, emprendedora, con vocación por el 
conocimiento y el servicio. Don Raúl recuerda a su madre atenta a su pequeño, pero potente radio 
de onda corta, escuchando las noticias del mundo que transmitían Radio Francia Internacional, La 
Voz de América, Radio Moscú. 

El niño Raúl soñaba con ser bombero. Con seis hermanos, vive 
una infancia feliz entre papalotes, futbol y bicicletas al lado 
especialmente de su hermano Carlos. Inquieto y travieso, es 
apodado El Rojo por el tono de su cabello pelirrojo. A los 17 años, 
con apoyo de sus hermanas, a inicio de los 60,  va a estudiar a la 
universidad de la ciudad de México. Alternaba su estancia en las 
nuevas instalaciones de la Facultad de Ingeniería, en Ciudad 
Universitaria, y el Centro Cultural Universitario (CUC), a cargo 
de los dominicos y que aún opera. 

Es importante destacar que Mons. Raúl es uno de los pocos 
obispos mexicanos con una formación universitaria secular. Entre sus principales mentores en 
aquellos años juveniles se destacan el biblista Manuel Jiménez; Alex Morelli, cura obrero francés, y 
el fundador de la parroquia universitaria, Agustín Désobry. 

A diferencia de la mayoría de los obispos mexicanos que ingresaron a la Iglesia entre los 13 y los 
16 años de edad, casi unos niños, Raúl Vera ingresó al seminario una vez concluida su carrera 
universitaria, a los 23 años. Son datos no menores, porque si bien él es eclesial e institucional, tiene 
la virtud de no ser clerical. Vera se tituló de ingeniero químico en la Universidad Nacional 
Autónoma de México. Era un estudiante que no se perdía las marchas estudiantiles y vivió una 
doble politización: la universitaria y la católica. Su opción sacerdotal está marcada socialmente por 
el 68.  

La Orden de Predicadores, frailes dominicos, lo hace estudiar filosofía en México y teología en 
Bolonia, Italia (1968-1976). Fue ordenado sacerdote por el papa Paulo VI el 29 de junio de 1975 y 
funge como capellán de estudiantes de la UNAM (1976-1981 y 1985-1987). En enero de 1988 
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asume la diócesis de Ciudad Altamirano para reorganizarla y, sobre todo, destrabar las agudas 
tensiones del clero. Sin embargo, su encomienda más delicada fue sin duda su nombramiento de 
obispo coadjutor de San Cristóbal de las Casas, Chiapas, el 15 de agosto de 1995. 

Vera fue transferido a San Cristóbal de las Casas gracias a la acción del entonces nuncio Girolamo 
Prigione, quien hacia 1993 estuvo a punto de remover a Samuel Ruiz. Amenazado por la curia 
vaticana, el levantamiento zapatista en 1994 cambió el contexto, así como la solicitud en ese 
momento de Manuel Camacho Solís, comisionado para la paz en Chiapas; estos hechos fueron 
determinantes para sostener al obispo rebelde por ser pieza clave en la negociación entre el EZLN y 
el gobierno. 

Por lo tanto, Mons. Raúl se incorpora a San Cristóbal con una tarea precisa: neutralizar el liderazgo 
de don Samuel Ruiz y demoler su trabajo pastoral con los indígenas.  

Raúl Vera queda conmovido por los testimonios de fe de los pueblos indígenas, así lo ha revelado, y 
desde el inicio expresa su abierta indignación ante la marginación y a la represión gubernamental; 
avala el trabajo pastoral de la diócesis, la postura de defensa de la cultura y los derechos indígenas 
y, sobre todo, reconoce públicamente la trayectoria y el trabajo pastoral de treinta años del obispo 
Samuel Ruiz. 

La curia vaticana no lo perdona y, pese a tener derecho de sucesión, lo transfiere a la diócesis de 
Saltillo el 30 de diciembre de 1999, decisión que Vera acata con disciplina. Ahí desarrolla no sólo 
la opción por los excluidos, la justicia, particularmente a mineros y migrantes, sino que a través de 
una pastoral integral abre su atención a grupos de homosexuales. 

Ha sufrido el doble embate de la derecha: la política, 
incómoda por sus posturas críticas, y la derecha 
religiosa, que se escandaliza con sus aperturas 
pastorales. Sectores afines al Yunque lo han 
amenazado y denunciado, reclamando: "queremos un 
obispo católico". Roma, haciendo caso de rumores, lo 
llama en septiembre de 2011 a aclarar especialmente 
su relación con la comunidad gay. Sin embargo, don 
Raúl no se deja amedrentar y continúa su trabajo. 

Ha sido un severo crítico del poder. A Felipe Calderón le increpó que había fallado como católico. 
Ha sido el actor religioso que con mayor severidad ha cuestionado a Peña Nieto y el regreso de 
prácticas autoritarias, de impostura y corrupción del PRI. 

Raúl Vera es heredero de los mejores obispos posconciliares de América Latina, como Hélder 
Cámara y Óscar Arnulfo Romero. Inquieto, hiperactivo e infatigable, es el mejor obispo que tiene 
hoy la Iglesia mexicana, sin duda alguna. Ha sido valiente y generoso, ha levantado numerosas 
controversias dentro y fuera de la Iglesia. 

Recibió el Premio Rafto 2010, otorgado por la Fundación Rafto por su compromiso en la defensa de 
los derechos humanos y que fue uno de los cuatro finalistas al Premio Nobel de la Paz 2012. 

Su jubileo es una celebración que tiene raíces en el antiguo testamento, una fiesta pública, solemne 
y significativa. Va, pues, nuestro reconocimiento por estos años de compromiso cristiano. 
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Nuevo Secretario General de CIDALC 
En el marco de la XVII Asamblea General de CIDALC que se 
desarrolla en México fue elegido esta tarde Secretario General Fr. 
Yamil Samalot Rivera, del Vicariato General de la Santa Cruz de 
Puerto Rico. 

Fr. Yamil, natural de Isabela, Puerto Rico, hizo su primera profesión 
en el 2001, luego de hacer su noviciado en el Noviciado San Luis 
Bertrán de Colombia. Se doctoró en Lengua y Literatura Luso-
Brasileña en la Universidad de Brown, en Providence, RI (EEUU). 
En la Pontificia Universidad Javeriana hizo una Licenciatura en 
Teología Dogmática. 

 En el Vicariato General se ha desempeñado como Moderador del Centro de Estudios Teológicos de 
los dominicos de Puerto Rico, adscrito a la Universidad Central de Bayamón, así como rector del 
Santuario San Martín de Porres en Cataño.  Durante el trienio de 2010-2013, fue coordinador para 
la Zona Caribe de CIDALC.  

Fr Joseph Kenny, OP (1936-2013) 
El pasado 28 de enero, fiesta de Santo Tomás de Aquino, 
falleció Fr. Joseph Peter Kenny (aka AveJoe or Alhaji). Fr. 
Joseph era hijo de la Provincia San Alberto Magno, EEUU, 
pero desempeño la mayor parte de su ministerio en la 
Provincia San José Obrero de Nigeria y Gana, 
particularmente en la casa de formación de Ibadán. 

Fr. Joseph nació el 12 de enero de 1936, hizo su primera 
profesión en 1957 y recibió la ordenación sacerdotal en 
1963. Poco después de su ordenación, en noviembre de 
1964, fue asignado a Nigeria, donde permaneció el resto de 
su vida. Solía decir que era un ciudadano tanto de Estados 
Unidos como de Nigeria.   

Realizó sus estudios iniciales de filosofía y teología en el Instituto Aquinas de River Forest. 
Posteriormente, cursó estudios de especialización en diversas instituciones: Aquinas Institute de 
Dubuque, Instituto Pontificio de Estudios Arábicos, Universidad de Túnez y Universidad de 
Edimburgo. Era un especialista reconocido en el campo de los estudios sobre el islam y el mundo 
árabe.    

Enseñó en varias instituciones de Nigeria y de otras partes de África. Sus últimos años se 
desempeñó como director del Departamento de Estudios Religiosos de la Universidad de Ibadán (la 
principal Universidad de Nigeria). Es considerado uno de los padres fundadores del Dominican 
Institute, el centro de estudios institucionales de la Provincia de Nigeria, donde enseñó durante toda 
su vida. Tras su jubilación, continuó trabajando incansablemente en el proyecto provincial de 
creación de una universidad dominicana.     
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Prácticamente, todos los frailes de la Provincia de Nigeria, lo tuvieron 
como profesor durante sus estudios. Siempre fue considerado un ejemplo 
de asiduidad al estudio y de pobreza radical. Escribió varios libros y más 
de doscientos artículos en diversas áreas de la teología y la filosofía, 
estudios tomísticos, metafísica, liturgia, música, islam, diálogo 
interreligioso y temas sociales. Fue un amante de la música litúrgica, 
especialmente, del canto gregoriano. A la vez, era un excelente pianista. 
Los frailes recuerdan que su hobby favorito era la apicultura. La miel de 
sus abejas era una importante fuente de ingresos para la comunidad. 

Como experto en islam, perteneció a varias comisiones de diálogo 
interreligioso de la Conferencia Episcopal de Nigeria y de la Asociación 
de Conferencias Episcopales de África Occidental. Fue un conocedor 
excelente de diversas lenguas: inglés, latín, hebreo, italiano, francés, 

alemán, español, hausa, árabe, yoruba, holandés y portugués.   

Su partida representa una gran pérdida para todos sus hermanos. Es significativo que su 
fallecimiento se produjera en la fiesta de Santo Tomás de Aquino. A lo largo de su vida, dedicó 
bastante tiempo a estudiar, enseñar y escribir sobre el Aquinate. Que su alma descanse en paz en la 
bienaventuranza eterna.  

Fr. Reginald Slavkovský ha sido reelegido Provincial 
Los hermanos de la Provincia de Eslovaquia acaban de 
reelegir a fr Reginald Adrian Slavkovský como provincial. 
Ha sido reelegido en su tercer Capítulo Provincial celebado 
en Zvolen. El Maestro de la Orden, fr Bruno Cadoré ha 
confirmado la elección y fr Reginald a su vez también. 

Fr Reginald nació en Košice el año 1963. Entró en la Orden 
e hizo sus votos simples en 1991 siendo ordenado de 
presbítero en 1996. Antes de entrar en la Orden estudió 
Matemáticas en MFF UK, Bratislava. Desde su ordenación 
ha estudiado y sido profesor de Filosofía Sistemática en 
CMTF, Olomouc en Trnava. 

Esté será su segundo mandato como Provincial. Fue 
escogido para este cargo por primera vez el año 2009. En el mismo Capítulo Provincial fueron 
escogidos los siguientes frailes como definidores: fr Dominik Roman Letzek, fr Benedikt Róbert 
Hajas, fr Gabriel Peter Hunčaga and fr Damián Juraj Mačura. Les deseamos éxito en su gestión de 
los asuntos provinciales para los próximos cuatro años. 
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Fr. Carlos Cáceres nuevo Prior Provincial en Centroamérica 
El Capítulo Provincial de los frailes de la Provincia de San 
Vicente Ferrer de Centroamérica eligió Prior Provincial a 
Fray Carlos Antonio Cáceres Pereira, oriundo de El 
Salvador. Fray Carlos aceptó el cargo en el día de ayer, 17 
de enero, tras ser confirmado por el Maestro de la Orden de 
Predicadores, Fray Bruno Cadoré OP. 

La elección tuvo lugar en el marco del Capítulo Provincial 
que comenzó el lunes 14 en Costa Rica. 

Fray Carlos es oriundo de San Salvador, República de El 
Salvador, nació el 28 de mayo de 1969, hizo su profesión 
religiosa el 6 de febrero de 1994 y fue ordenado sacerdote 
el 12 de diciembre de 1998. Es profesor de Filosofía y 

Letras, Licenciado en Teología y posee una Maestría en Educación Superior. Actualmente cursa un 
Doctorado en Teología por la Facultad de San Esteban de Salamanca. Ha colaborado en la 
animación de Formación y Vida Intelectual en la Conferencia Interprovincial de América Latina 
(CIDALC). Durante nueve años colaboró, asimismo, con la formación de los frailes estudiantes de 
la Provincia y como Moderador de Estudios. Ha apoyado la animación vocacional de manera 
intensa en la zona centroamericana. 

Los frailes piden oraciones para que por intercesión de Santo Domingo de Guzmán, fray Carlos y el 
nuevo Consejo provincial puedan animar y acompañar a sus hermanos en predicación. 

 

CALENDARIO DEL MAESTRO: 
11-23 Febrero Plenaria del Consejo General en Santa Sabina 

13 Febrero: Miércoles de Ceniza: celebración eucarística presidida por el Santo Padre en Santa 
Sabina 

25 Feb - 6 Marzo  Visita a Haiti y Cuba 

 


